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L Assemblea dell Atlantico del Nord che rac 
coglie 200 parlamentari in rappresentanza 
di tulli I paesi membri della Nato ha tenuto 
la sua sessione autunnale a Oslo ali indoma 

• m ni della dichlaiazione americano sovietica 
del 18 settembre II dibattito è stato dominato da 
questo fatto nuovo di grande portata su cui non si è 
ancora concentrata a sufficienza I attenzione in Ila 
Ila 

La dichiarazione che ha concluso t colloqui di 
Washington tra Shultz t Scevardnadze ha avuto na 
turalmente anche da noi grande eco per I annuncio 
dell accordo di massima sull eliminazione degli eu 
romlssili ma In realtà quello che e stalo sottoscritto 
è un programma complessivo di rilancio e Intenslfi 
cazlone del negoziali t dei rapporti Ira Stati Uniti e 
Unione Sovietica In tutti i campi Le difficoltà e le 
Incognite che restano su questa via non possono 
certo essere sottovalutate ma che la si sia aperta e 
In modo cosi impegnativo sotto la spinta di molte 
plici fattori oggettivi e soggettivi tanto nell uno 

auanto nell altro paese è già un dato rilevantissimo 
a cui ripartire nell esame delle prospettive Interna 

Zlonall SI tratta In questo senso di andare ben al di 
là delle prime reazioni ali annuncio del 18 settem 
bre 

DI tali rea/Inni la riunione di Oslo ha offerto uno 
spettro indubbian ente indicativo AH Inizio specie 
In alcune commissioni si sono espresse riserve pe 
santi posizioni allarmistiche e agitatone da parte di 
diversi esponenti della destra europea Innanzitutto 
di quella francese e da parte di non pochi altri si 
sono espressi consensi piuttosto tiepidi e condizio 
nati E vero che ha poi finito col prevalere una 
valutazione responsabilmente positiva dei risultati e 
degli impegni definiti a Washington come ha mo 
strato II testo della risoluzione conclusiva e il voto 
pressoché unanime che ne ha sancito I approvazio 
ne A ciò hanno spinto anche interventi come quel 

10 de l seg re ta r io g e n e r a l e del la Na to Lord Carrln 

§ton o l t re c h e le posiz ioni l a r g a m e n t e conve rgen t i 
el r app re sen t an t i de i partiti di sinistra e di a l t re 

forze pol i t iche e u r o p e e (i r appresen tan t i a m e r i c a n i 
e r a n o assen t i pe r I imposslbll i ld di a b b a n d o n a r e in 
quei giorni I lavori parlamentari"! Ma ne lo s f o n d o e 
r imas to un q u a d r o di valutazioni e di o r i en t amen t i 
tutt a l t ro c h e u n i v o c o e ch i a r o 

I
n effetti - nel m o m e n t o in cui p r e n d i c o r p o 
p o l i t i c a m e n t e l i possibil i tà c h e c o n I in tesa 
sugli euromissi l i si avvìi un p r o c e s s o di so 
stanziale a n c h e s e g r adua l e r iduzione e 

n a c o n t r o l l o degl i a r m a m e n t i - In s< olla c o n 
vinta e c o e r e n t e di q u e s l a linea d iven ta il 

v e r o p u n t o d i s c r iminan te Lo d i m o s t r i n o le ob ioz io 
ni di quant i si s c h i e r a v a n o pe r I o p z i o n e z e r o so lo 
p e r c h é pe r suas i c h e I Urss n o n I a v r e b b e mai a c c e ! 
lata e c h e oggi s o s t e n g o n o al larmati c h e I Por sh ins 

11 e I Crulse cos t i tu ivano n o n t a n t o u n a r isposta agli 
S s20 m a u n a c o m p o n e n t e ind i spensab i l e de l la mi 
naqc j» di r i spos ta e d e sca l a t i on n u c l e a r e d a par te 
del la Na to In E u r o p a ( tu t t e ob iez ion i c h e i n d i c a n o 
a n c h e q u a n t o s i ano sempl i c i s t i che le p o l e m i c h e 
t enden t i a r i condu r r e I in tesa di Wash ing ton alle 
dec i s ion i d e l 1979 e de l 1983 84 sul lo s p i e g a m e n t o 
de l missili In te rmedi de l la N a t o ) Ci s o n o I n s o m m a 
forze cons i s t en t i e d Influenti ali Ovest e - pur in 
a s s e n z a d i u n diba t t i to esp l ic i to - c e r t a m e n t e a n c h e 
ali Est c h e r e s t a n o l ega te a d i segni di c o n t r a p p o s i 
z l o n e e sfida Ira I d u e b locch i c h e fanno leva su 
motivi di rad ica ta diff idenza e sfiducia c h e con t i 
n u a n o a p u n t a r e sulla c o r s a agli a r m a m e n t i b e n più 
c h e stilla r iduz ione e sul c o n t r o l l o degli a r m a m e n t i 

A s e c o n d a c h e ci si co l loch i d a un lato o dall a l t ro 
r i spe t to a q u e s t a d i s c r iminan te e s senz ia l e a s s u m o 
n o c o n t e n u t i diversi tut ta u n a ser ie d i p r o b l e m i reali 
propos t i s i p e r I paes i del la N a t o già nella r iun ione di 
Os lo c o m e p r o c e d e r e sulla s t r ada del la d e n u c l e a 
r lzzaz lone (ob ie t t ivo ques t u l t imo c h e res ta b e n 
l o n t a n o e a r d u o a n c h e ne l la so la F u r o p a n o n o 
s t a n t e la «doppia o p z i o n e z e r o » ) c o m e pe r segu i r e 
un effettivo riequll ibrio in c a m p o c o n v e n z i o n a l e sul 
t ea t ro e u r o p e o c o m e c o m b i n a r e u n a rea le c o n c e r 
t az ione tra E u r o p a e Stati Uniti e u n a più a u t o n o m a 
a s s u n z i o n e di responsabi l i t à d a pa r t e del l Europa 
o c c i d e n t a l e p e r la p ropr ia difesa 

Noi d i c i a m o in s in ton ia c o n gran par te de l l e for 
z i di s inistra e u r o p e e c h e c i a s c u n o di quel p rob l e 
mi va affrontato s e n z a s o t t o v a l u t a r n e la comple s s i t à 
e s e n ? a Ingenuità nel rappor t i c o n un formidabi le 
In te r locu to re qua! è la p o t e n z a mil i tare del l Un ione 
Soviet ica m a p u n t a n d o c o n fiducia sulle prospe t t i 
ve c h e II n u o v o c o r s o pol i t ico di Gorbac iov e a n c h e 
u n a posi t iva e v o l u z i o n e ai vertici degli Stati Uniti 
s t a n n o a p r e n d o pe r il d i s a r m o e p e r la c o o p e r a z l o 
ne in t e rnaz iona le Su q u e s l a l inea d o v r e b b e risulta 
re poss ibi le - a g iud ica re d a a lcuni segn - u n a larga 
conf luenza di Intenti tra le forze pol i t iche i tal iane 
pur a s p r a m e n t e divisesi sulla sce l la del la miss ione 
militare nel Golfo Pe r s i co e d o v r e b b e o r a c o n c e n 
trarsi un se r to e i n t e n s o d iba t t i to 

.L ' ex ministro socialdemocratico Hauff 

• • ROMA Senza nucleare 
entro il 2000 lo credo che ciò 
sia poss bile In Germania» Lo 
dice Volker Hauff deputato e 
responsabile per il settore 
scienza della Spd a Roma su 
invito della Lega ambiente per 
partecipare al convegno inter 
nazionale su Aria pulita e già 
possibile 

Di Volker Hauff è il docu 
mento approvato a Nonni ber 
ga sull uscita della Repubblica 
federale di Germania dal nu 
cleare Un documento che ha 
acceso molte speranze Non 
bisogna dimenticare che 
Haulf è stato a lungo ministro 
per la Scienza la Ricerca e i 
Trasporti durante gli anni In 
cui I socialdemocratici sono 
stati al governo La prima do 
manda d obbligo è quindi 
proprio sul nucleare 

Come pensa t e di usc i rne e 
e n t r o q u i i ! tempi? 

La nostra produzione nuclea 
re è di 19mila megavvatt un 
terzo dell energia elettrica 
prodotta circa il 3 ! p e r c e n t o 
per essere più esatti lo credo 
che sia possibile uscirne entro 
il 2000 Ma bisogna fare prima 
i seguenti passi Noi abbiamo 
una sovracapatl là produttiva 
e quindi bisogna a breve ter 
mine ridurre la produzione A 
medio termine occor re passa 
re al risparmio energetico 
Questo è possibile perche at 
tualmentt solo un terzo del 
I energia prodotto viene con 
sumata mentre due terzi van 
no dispersi È un assurdo una 
cosa che va cambiata Rìspar 
mio non significa affatto tor 
nare al lume di candela ma 
far entrare in funzione nuove 
tecnologie riscaldamento a 
distanza m croeletlronica 
contenitori di fiamma che 
consumino di meno Insom 
ma processi produttivi meno 
energivori Al terzo punto o r 
corre mettere per uscire dal 
nucleare I utilizzazione di 
tecnologie che sfruttino il car 
bone In m o d o favorevole al 
l ambiente Non pot remmo ri 
nunciare al nucleare se prò 
pno nel momen to della tuo 
riuscita dovessimo avere una 
situazione peggiorata dall eie 
mento carbone Ma ia situa 
zione è assai diversa noi pre 
vediamo nel prossimi dieci 
anni la riduzione delle emls 
stoni inquinanti del carbone 
nella misura del 7096 per 
quanto riguarda I ossido di 
zolfo e il 50% per I composti 
di azoto II quarto punto è il 
più importante dobbiamo ora 
e subito cambiare gli orienta 
menti degli investimenti della 
ricerca e dello sviluppo lo 
credo che nel secolo futuro 
dovremo avere c o m e fonte di 
energia il sole 

Volker Hauff racconta co 
me in Germania si stia già sui 
d iando e sper mentando una 
tecnolog a che combini msie 
me una fonte rinnovabile co 
me il sole e un procedimento 
chimico ehe separi 1 oss geno 
dell idrogeno E qualcosa di 
nuovo che gli studiosi stanno 
met tendo a punto «Sperimen 
talmente dice I esponente 
socialdemocrat co abbiamo 
già creato una linea di 220 chi 

spiega il programma energetico della Spd 
e le alternative offerte dalle nuove tecnologie 

«Senza nucleare? 
In Germania si può» 
E nel sole il nostro futuro energetico 

Volker Hauff deputato e responsabile 

della sezione Scienza del partito social 

democra t ico di Germania ne e sicuro 

Lo ha dichiarato al nostro giornale e lo 

ha ribadito del convegno italo t edesco 

su «Aria pulita e già possibile inquina 

mento atmosferico tecnologie ed 

espenen7a a confronto che si conclu 

de oggi a Roma Lo ha organizzato la 

Lega Ambiente insieme con la Fonda 

zione Friedrich Ebert Volker Hauff 

per anni ministro della Scienza Ricer 

ca e Trasporti afferma che I uscita dal 

nucleare in Germania e possibile entro 

il Duemila 

MIRELLA ACCONCIAMEBSA 

L Intricato e complesso sistema di difesa contro ì dimostranti antinucleari davanti alla centrale di 
Brokdorf nella foto accanto al titolo Volker Hauff 

lempiri che collega duo (ab 
briche A questa ((.enologia fi 
nora sottovalutala e che pò 
t remmo definire idrogeno so 
lare c r edono invece e s tanno 
coope rando tre grossi gruppi 
la Mercedes Benz (automobi 
li) I Aeg (elettrodomestici e 
cellule solari) e la Dornier (in 
dustna spaziale) 

Volker Hauff s appassiona 
ali a rgomento e aggiunge 
«Sarebbe la prima volta che 
nel m o n d o viene riprodotto il 
vero circuito della natura 11 
problema ora aggiunge -
non è ecologico ma e c o n o 
mico perche dobb iamo ndur 
re il cos to di questa tecnolo 
già di 10 volte Ma è possibile 
L alternativa ai nucleare obbli 
ga chi la avanza a proporre un 
sistema diverso per produrre 
energia Ora io c redo in que 
sto sistema di utilizzazione 
dell idrogeno e sono sicuro 
che ci si arnverà E c redo an 
cora che questo sistema non 
solo risolverà ti problema del 
lungo term ne ma sarà una 
svolta soprattutto per i paesi 
europei più favoriti dal sole Si 
aiuta lo sviluppo in Spagna 
Portogallo G r e c a non met 
tendo o levando la tassa sulle 
olive ma favorendo tecnolo 
gie c o m e quesie che sfruttano 

un bene naturale c o m e il so 
le . 

L Intervista devia un pò 
(solo un p ò e per un momen 
to) dal nucleare e tocca il prò 
blema dei Grunen i verdi te 
deschi che s tanno riscuoter) 
d o un notevole successo 

I Verdi esistono - risponde 
con grande onesta Hauff -
perche la Spd ha fatto cilecca 
Negli anni 70 noi non abbia 
m o preso sul s e n o i problemi 
ambientali e per ques to ora 
ci sono in Germania) Verdi lo 
c redo che abb iamo però su 
perato il tetto della loro im 
portanza anche perché il no 
stro partito ha adesso impo 
sta* J bene la politica energeti 
ca 

P e r c h é esc lude te , comun
q u e , u n a e v e n t u a l e colla* 
bo raz lonc c o n i Verdi In 
i e d e di governo? 

lo e ro candidato a s indaco di 
Francoforte In quella occa 
sione avrei fatto una coalizio 
ne con i Verdi perche non h o 
paura di slare con loro Ma a 
livello nazionaleciò non è 
possibile perche - ripeto sem 
pre a livello nazionale sono 
più un movimento che un par 
tito Non hanno un program 
ma chiaro e affidabile e siamo 

in una contraddizione di fon 
d o noi pensiamo che la no 
stra politica di sicurezza per il 
futuro sia collegata alla no 
stra appar tenenza alla Nato 
loro no Faccio un altro esem 
pio di dissenso di fondo per 
me la partecipazione pariteli 
ca degli operai cioè la coge 
stione costituisce un elemen 
to importante mentre per i 
Verdi no 

Torn i amo ali a r g o m e n t o 
de l convegno In co r so a 
Roma L' Inquinamento a t 
mosfer lco, de l l ' acqua , de l 
• u o l o n o n colpisce so lo la 
G e r m a n i a federale , m a 
tu t t a la G e r m a n i a e gli al* 
t r i paes i eu rope i Se n e è 
p a r l a t o negli Incontr i t r a 
Kob) e Honecke r? 

Non solo se ne e parlato ma 
nel corso della visita e stato 
firmato un accordo di colla 
borazione per affrontare le 
questioni ecologiche e am 
bientali È un negoziato che e 
durato ot to anni e di cui s iamo 
responsabili e autori noi so 
cialdemocratici che lo abbia 
mo iniziato quando eravamo 
al governo Sono stato invitato 
- e Io faro nel prossimo mese 

a visitare per una settimana 
la Repubblica democrat ica te 

desca Devo dire che li hanno 
già fatto qualcosa e sanno be 
nissimo la gravità del proble 
ma ecologico 

Lei si è occupa to d i scien
za , ricerca, t r a spor t i c o m e 
min i s t ro Che cosa le h a 
fatto c a m b i a r e pos iz ione 
su l nuc leare? 

L una lunga storia dolorosa 
Cercherò di riassumerla in pò 
chi elementi II primo momen 
to di riflessione è stato quan 
d o e avvenuto I incidente nel 
la centrale Usa di Three Mile 
Island Si disse non e un mei 
den te grave ma per due gior 
ni il reattore fu fuori controllo 
e nessuno sapeva che cosa 
stava a c c a d e n d o Se fosse 
successo nella Rft sarebbe 
stato necessario evacuare una 
citta c o m e Amburgo e questo 
non si può non e possibile Si 
disse anche allora c h e u n f a t 
to c o m e quello di Three Mile 
(stand non poteva succedere 
da noi Questo pe rò ci spinse 
ad ordinare un analisi sulla si 
curezza dei nostri reattori 
(e ravamo alla fine degli anni 
70) e la risposa fu «un grande 
incidente non può essere 
escluso» E da li che ho co 
minclato a pensare e a riflette 
re sulla qualità del rischio» 
Neil 80 sono anda to negli Usa 
e li mi hanno rimproverato 
perche la Rft forniva al Paki 
stan tecnologie per la costru 
zione della bomba atomica 
Datemi le prove ho risposto 
Me le hanno date le ho viste 
Ed è stato quello il motivo per 
cui la Spd ha posto il proble 
ma di cui si e discusso a lun 
go e molto se le armi nucleari 
dovessero essere messe sot to 
la direzione dell esercito te 
d e s c o lo mi sono det to «Non 
vale ti ragionamento che e e il 
nucleare buono e quello catti 
vo Colui che sa c o m e funzio 
na il circuito a livello civile 
può arrivare alla b o m b a ato 
mica Mi sono chiesto quale è 
I ordinamento di pace se qual 
siasi paese può arrivare alla 
bomba atomica e sono cosi 
arrivato alla conclusione che 
la Spd doveva usire dal nu 
cleare Ma era una mia con 
clusione anche se condivisa 
da altri Poi qualche anno d o 
pò e successo Cernobyl Ho 
visto donne incinte funose 
perche impotenti di fronte alla 
catastrofe e ho visto che cosa 
si vive quando il proprio figlio 
non può andare a scuola per 
che il giardino della scuola e 
radioattivo E slato allora 
che il presidente del mio par 
tuo e venuto da me e mi ha 
det to abbiamo bisogno di te 
devi spiegare perche hai cam 
biato opinione Devi d imo 
strare che si può cambiare 
idea Poi s iamo arrivati al con 
gresso di Norimberga e ho 
scritto quel documento 

Ma I op in ione pubb l ica co
me è o r i en t a t a In G e r m a 
n la? 

Un 5 10 per cen to è per uscire 
subito dal nucleare Tra il 55 e 
il 65 per cen to pensa che bi 
sogna farlo p*eslo Noi non 
abbiamo un referendum ma 
penso che quello che si svol 
gera in Italia possa essere di 
stimolo e di oscmpio di buon 
auspicio per 1 Europa tutta 

Intervento 

Questo è un plebiscito 
contro i giudici, 

non un referendum 
VINCENZO A C C A T T A T I * 

Vicepresidente dell Associazione nazionale magistrati 

I l ministro Vas 
salii ha comuni 
ca to che il go 
verno non in 

mmm tende varare al 

cun disegno di legge prima 
dell 8 novembre data della 
consultazione referendaria 
Quale significato dare ad 
una slmile dec is ione 7 Sa 
rebbe materialmente im 
possibile ha affermato il 
guardasigilli varare un dise 
gno di legge governativo 
entro 18 novembre Per 
c h e 7 «Una decisione del go 
verno svuoterebbe di signi 
ficaio la consultazione re 
fendana» ma di quale signi 
ficato precisamente la svuo 
terebbe? E questo il quesito 
cui intendo rispondere 

Una prima osservazione 
La magistratura associata è 
cont ro ogni eccedenza re 
ferendana L impegno mag 
giore delle forze politiche 
dev essere teso a togliere a 
«questo referendum sulla 
giustizia» ogni eccedenza di 
tipo plebiscitario di toglier 
gli del tutto se possibile -
per essere più espliciti - il 
carattere originano di refe 
rendum «per una giustizia 
giusta» 

Un punto va comunque 
preliminarmente chiarito 
La giustizia ha bisogno ur 
gente di riforme ma non di 
controriforme Ha bisogno 
della riforma del processo 
penale (discorso venie nna 
le) della riforma del prò 
cesso civile solo per fare al 
cuni esempi Non ha biso 
gno invece della nforma 
del sistema elettorale dei 
component i togati del con 
stglio superiore della magi 
stratura c o n ritorno a siste 
mi maggiori tario simili non 
ha bisogno di ingressi colla 
terali di magistrati con con 
corsi speciali (in magtstratu 
ra occor re più professiona 
lita e non meno) non ha 
cer to bisogno di riforme 
volte ad intimidire i giudici 
ciò che si verificherebbe se 
ad ogni parte in causa tosse 
concesso di agire cont ro il 
magistrato per responsabili 
ta civile senza remore e 
cautele 

Le contronforme hanno 
oggi difficoltà a farti spazio 
tenuto con to dei principi 
costituzionali posti a garan 
zia della magistratura ma 
avrebbero maggiori possibi 
Ittà sull o n d a di un vasto 
consenso ad un referendum 
abrogativo con limitato og 
getto giuridico ma carico di 
valenze simboliche Si pò 
trebbe sostenere il popolo 
sovrano che si e espresso 
in via diretta ha det to che 
vuote giudici più responsa 
bili che non vuole manet te 
facili che ai giudici occor re 
dare una regolata che la 
giustizia cosi c o m e è stata 
ammm strata in questi anni 
non va che e meglio sem 
mai tornare ai vecchi lem 
pi quando la giustizia era 
sotto ampio controllo del 
potere esecutivo 

Al popolo sovrano che si 
e espresso in via diretta n 
sulta difficile finanche o p 
porre i principi costituzio 
nali Non sta forse scnt to 
nel primo articolo della Co 
stituziona che la sovranità 
appartiene al p o p o l o ' Se il 
popolo vuole 

11 referendum la cosa è 
del tutto ovvia ma e bene 
sia evidenziata ha un suo 

preciso oggetto giundico 
I abrogazione di determina 
te norme relative alla re 
sponsabilità civile del magi 
strali ogni ulteriore ogget to 
giuridico è illegittimo ed Im 
proprio È impropno l o g 
getto per il quale radicali 
liberali e socialisti hanno 
raccolto le firme - «per una 
giustizia giusta* appunto -
sul pressupposto implicito 
ma chiaro che «questa giù 
stizia» cosi com è è ingiù 
sia soprattutto «per respon 
sabilltà dei magistrati» 

I partiti che hanno pre 
sentalo una loro proposta 
di legge - in particolare il 
Pei e la De - si sono preoc 
cupati di togliere al referen 
dum il significato implicito 
e simbolico il governo tn 
vece dice di non preoccu 
parsene e ciò ovviamente 
preoccupa molto i magi 
strati II governo vuole forse 
mantenere al referendum il 
significato di un pronuncia 
mento generale di tipo pie 
biscitano? A mio giudizio il 
governo nazionale non può 
volere la celebrazione di un 
referendum «per una giusti 
zia giusta» Deve lavorare 
cer to perche in Italia vi sia 
una giustizia giusta tempe 
stiva degna di un paese ci 
vile Ma per far questo deve 
varare quelle riforme da 
tempo immemorabile chic 
sie dall Associazione nazio 
naie magistrati 

La presentazione di un 
progetto di legge da parte 
del governo (ovviamente i 
magistrati per nulla hanno 
chiesto 1 approvazione di 
una legge prima del referen 
d u m ) non è quindi cosa 
secondaria od indifferente 

I n più occasioni i 
socialisti hanno 
assicurato i giù 
dici di non voler 

• M attnbuire al re 
ferendum il significato di un 
generale plebiscito contro 
ta magistratura ma i tatti so
no precisamente qui I) le 
firme sono state raccolte in 
senso punitivo nei confronti 
dei giudici (la cosa è diffidi 
mente contestabile) 2) so 
cialisti e liberali si sono OD 
posti al preleso «scippo» dei 
referendum e cioè ad una 
riforma varata in anticipo 
oggi si dicono contran alla 
presentazione di un dise 
gno di legge governativo ed 
hanno concretamente otte 
nuto che il governo non lo 
presenti Ciononostante 
continuano a proclamare di 
non voler assegnare al rete 
rendum significati di tipo 
plebiscitari L affermazione 
è poco credibile perchè 
contrastante con i fatti Un 
ultimo aspetto II guardasi 
gilli Vassalli ha parlato di 
polemica dell Associazione 
nazionale magistrati nei 
confronti della «classe poli 
tica» L Associazione magi 
strati invece non ntiene che 
vi sia una genenca «classe 
politica» ma precise re 
sponsabilità di singole forze 
politiche pnma di tutto di 
quelle che hanno proposto 
il referendum ed hanno 
operato perché il governo 
non varasse tempestiva 
mente un disegno di legge 
con il rischio di far assume 
re al referendum indebite 
valenze plebiscitane 
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C d Sed tn s Ile r ve del Po 
t o n n o R i t , j i coni ia i ve 
der p issai e co torrent i de 
mocral ci a le elezioni del 
1988 travolti dalla correnle 
Gary Mari e i s aio liquidalo 
per nferielta con uqale Ora 
Joseph B den pres dente del 
la c o m m s s o n e g ustizn del 
Senato e Mdfo « s t r e t t o ad 
abbandonare fa corsa alla Cd 
sa Bianca per eccesso di fé 
delta ai suo Maestri Con ora 
tona forbita e roboante ne ri 
poteva leslua n ente i d scorsi 
senza e tare la (onte La rete 
telev •> va Cbs ha messo a con 
fronto un secchio filmato di 
Robert Kennedy con un di 
scorso di Bidt i stesse frasi 
perfino le stesse inflessoni di 
voce In un altro caso il sac 
chege? o e a w e to a spese di 
un com t o di K nnock duran 
te la sfida e k t t o n l e (perden 
te purtroppo) a lh Fhatcher 
Ritirandos dal a compt tizio 
ne il reo d vo II d m lui e scia 
malo coi e taii Ci saranno 
altri luogh altre butaql e e o 
Siro 1 11{ ori al st ormai al 
l e m (ni i o s a perle ci e era 

la frase finale del film Furore 
pronunciata con notevole effi 
cacia da Henrj Fonda 

Il nostro Sergio Capnoglio 
invece ha scoper to (7 Unita 
I 8 se t tembre) che anche Cra 
xi ha peccato per eccesso di 
fedeltà Era di Oramsct nien 
temeno era nella lettera d i l 
carcere al fratello Carlo 12 
set tembre 1927 la frase prò 
nunciata al Congresso del Psi 
«La mia posizione morale è 
ottima chi mi crede un sata 
nasso chi mi crede quasi un 
santo Io non voglio fare ne il 
martire né I eroe c redo di es 
sere semplicemente un uomo 
medio che ha le sue convin 
zioni profonde e che non le 
baratta per niente al mondo 
Rallegriamoci nel cinquante 
nano di Gramsci per quesla 
citazione sia pure amputala 
del nome originano dell auto 
re Ma permane un piccolo 
mistero è stato lo speech um 
ter (io scrittore di disco si 
questa strana figura d oggi) a 
tendere un tranello a Craxi 
sapendo che prima o poi sa 
rebbe stato scoper to o è stato 

IERI E DOMANI 
GIOVANNI BERLINGUER 

ad 
Craxi ad assimilare cosi bene 
Gramsci da pronunciare esat 
tamente le sue parole? 

Meglio ripetere frasi di ieri 
comunque che inventare si 
tuaziom di oggi Come la na 
ve va» durante la campagna 
elettorale Non sono certo 
che il mal c o m u n e di falsiti 
care i dati possa trasformarsi 
in mezzo gaudio per i politici 
millantatori sapendo che I a 
bltudine si va diffondendo an 
che nel c a m p o scientifico Nel 
gennaio di quest anno la rivi 
sta Nature ha pubblicato un 
saggio su «L integrità della let 
t en tu r a scientifica» che solle 
va I allarme p rendendo spun 
to dal caso Darsee un cardio 

Vincitori 
ogni costo 
logo della prestigiosa Univer 
sita di Harvard che aveva pub 
blicato oltre cen to lavori in 
gran parte inventati II sospet 
to nacque dall osservare una 
tabella in cui un giovane cdr 
diopatico di 17 anni r stillava 
avere quattro figli di 8 7 S 4 
anni Un altro caso nfer l o d a 
Tempo medico e 1 austral i n o 
prof Bnggs che aveva testi 
moniato I assoluta innocuità 
di nuove p llole ant concezio 
mli sulla bnse di ricerche in 
ven l i t e T n l altro protocolli 
artefitt i rhvano di animali 
da es[ rito inesistenti in 

Austnl a 
l imbroglio purtroppo 

non e sempre cosi hc i le da 

smascherare Un caso classi 
co è stato riferito da S J 
Gould in Intelligenza e pre 
giudizio Le pretese iaenttfi 
che del razzismo (Editori Riu 
niti 1985) Negli anni Venti 
neqh Usa lo psicologo Bri 
gham credette di dimostrare 
n modo inoppugnabile che 
I intelligenza degli americani 
di origine anglosassone era 
superiore a quella dei negri 
de gli ebrei dei mediterranei e 
di ogni altra razza I primi ap 
partenevano a «una razza di 
solditi navigatori avventuri? 
n ed esploratori ma soprattut 
to di dominatori organizzato 
ri e aristocratici fiduciosi in se 
stessi» gli altri a razze destina 

te alla sottomissione perché 
dotate di intelligenza minore 
Ma i test usati da Bngham era 
no basati sulla rapida com 
prensione della lingua ingle 
se ed egli stesso riconobbe 
parecchi anni dopo chemisu 
ravano più il grado ad assimi 
tazione linguistica che I tritelli 
genza Anzi che «questi studi 
razziali comparati erano sen 
za fondamento» Eppure essi 
determinarono le leggi sul 
I immigrazione che prevede 
vano quote ridottissime per i 
«non nordici» al fine di man 
tenere alta l intelligenza me 
dia Gould commenta «Le 
quote rimasero e ndussero a 
niente I immigrazione dall Eu 
rapa orientale e menzionale 
Negli anni Trenta presagendo 
I olocausto i profughi ebrei 
cercarono di emigrare ma 
non furono ammessi II con 
tingentamento e la continua 
propaganda eugenetica sbar 
rarono loro la via Le vie della 
distruzione sono ispesso indi 
rette ma le idee possono ts 
sere agenti sicuri quanto i fuci 

li e le bombe» 
Ho accostato disordinata 

mente protagonisti situazioni 
e temi diversi il filo condutto 
re è una rapida antologia di 
mezzi e mezzucci per carpire 
la buona fede Alla radice e è 
sempre la volontà di imporre 
un pregiudizio un prodotto 
un idea o di vincere a ogni 
costo una competizione Lo 
speech wnter di Craxi Ila tra 
scurato opportunamente le 
frasi della lettera di Gramsci al 
fratello che seguono e prece 
dono il brano citato Quella 
che segue nfensce che un 
agente di custodia «mi do
mandò se era vero che io se 
avessi cambiato bandiera sa 
rei diventato ministro» Quella 
che precede ci può nguarda 
re «Mi sono convinto che an 
che quando tutto è o appare 
perduto bisogna nmettersi 
tranquillamente ali opera n 
cominciando dilì mino» 
Gramsci aggiunse che biso 
gna -capire e ragionare non 
piagnucolare tome donnei 
te» Prima o poi k venta ven 
gono a galla 
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